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第二看台
本报记者 李 禾

黑 龙 江 省 十 三 届

人大三次会议近日审

议通过《黑龙江省优化

营商环境条例》，针对

新官必须理旧账、构建

亲 清 政 商 关 系 等 社 会

关注热点作出规定，以

此规范公权力行使，依法平等保护市场主体合法权益。

这一条例规定，各级人民政府和有关部门“新官必须理旧

账”，坚持法定职责必须为、法无授权不可为，保持政策的连续和

稳定，依法作出的规划、行政决定等不得随意改变。县级以上人

民政府应当建立项目落地保障机制和承诺办结制度，实行项目

跟踪服务责任制，可以指定有关负责人或者工作人员提供无偿

代办项目审批服务。

这一条例明确提出，各级人民政府和有关部门履行与市场

主体签订的有效合同，兑现以会议纪要、文件等书面形式承诺的

合法优惠条件，不得以政府换届、相关责任人调整或者当地政府

政策调整等为由不履行兑现，或者迟延履行兑现。因人民政府

和有关部门责任导致有效合同不能履行、承诺的合法优惠条件

不能兑现，给市场主体造成损失的，当予以赔偿。

对构建亲清政商关系、建立政企沟通机制，条例明确提出，

各级人民政府和有关部门可通过组织企业家座谈，应邀参加企

业和行业协会、商会举办的座谈会、年会活动等，听取意见建议，

帮助企业解决发展中的重大问题。相关工作人员同时应当遵守

住宿、交通、就餐等公务管理有关规定，不得接受馈赠。

将于 3月 1日起施行的《黑龙江省优化营商环境条例》规定，

政务服务机构和有关部门在公布的办公时间内，无正当理由不

得拒绝提供办事服务，不得限定每日办件数量。 （据新华社）

黑龙江

优化营商环境

规范公权力行使

为了守护“碧水蓝

天”，天津市十七届人

大二次会议近日表决

通过了《天津市生态环

境保护条例》。条例明

确规定，实行生态环境

准入清单制度，禁止新

建、扩建高污染项目。

《天津市生态环境保护条例》共 8 章、84 条，自 2019 年 3 月 1

日起施行。

天津将实施更严格的生态环保标准和管理措施。条例规

定，对国家环境质量标准和污染物排放标准中已作规定的项目，

天津市可以制定严于国家标准的地方标准。对超过重点污染物

排放总量控制指标或者未完成国家确定的环境质量目标的区

域，市和区生态环境主管部门应当暂停审批该区域新增重点污

染物排放总量的建设项目环境影响评价文件。

天津还将推动形成绿色生产生活方式。条例明确，严格执

行国家产业政策和准入标准，实行生态环境准入清单制度，禁止

新建、扩建高污染项目。严格执行国家关于淘汰严重污染生态

环境的产品、工艺、设备的规定，推动落后产能退出。鼓励和支

持企业实施绿色改造，提高资源、能源利用效率。优先发展公共

交通，倡导和鼓励公众选择公共交通等绿色出行方式。为了落

实京津冀协同发展重大国家战略，条例还对区域联防联控作出

了规定。 （据新华社）

天津

守护“碧水蓝天”

严格限制高污染项目

如今，快递已成为生活和工作中的“必需品”

了。随着快递包裹量的几何数增长与快递物流业

相关的环保问题也日益突显。国家邮政局近日发

布了《快递业绿色包装指南（试行）》（以下简称《指

南》），规定了快递行业绿色包装工作的目标。

那么，目前我国快递行业的包装面临哪些问

题？绿色包装标准是什么，涉及到哪些技术，《指

南》明确了哪些要求？快递、包装生产企业该如何

执行《指南》？

回收成本高、回收率低
包装废弃物处理处于瓶颈期

2018年，我国快递业务量突破 500亿件，连续 5

年位居世界第一。国家邮政局提出，2019 年快递

业务量要完成 600亿件。

菜鸟绿色行动专家李天骄在接受科技日报记

者专访时说，配送到消费者手中的包裹，需要消耗

编织袋、塑料袋、包装箱、胶带、快递运单等多种耗

材，包装是快递物流行业中产生废弃物最多的环节

之一。

国家邮政局的数据显示，仅 2016 年我国快递

业就消耗了 32亿条编织袋、86亿个包装箱以及 3.3

亿卷胶带。随之而来的是，在我国特大城市中，快

递包装垃圾增量已占到生活垃圾增量的 93%，部分

大型城市则为 85%—90%，这些包装垃圾以纸张、

塑料为主。

“国家政策和企业措施只能相对减少一部分快

递包装的垃圾，不可能解决快递包装的全部问题。”

中国仓储与配送协会副会长王继祥说，回收成本

高、回收率低，加上当前我国垃圾分类体系尚未完

全建立起来，快递垃圾不利于回收。

李天骄也表示，从目前看，包装废弃物处理仍

处于瓶颈期。其中，纸质包装有相对完善的回收再

利用机制，2017年约有 90%的纸质包装物通过各种

方式得以再利用。“但是快递业要减少环境影响，还

是面临很多挑战。比如用于快递包裹的包装袋、胶

带等塑料制品，只能被用于焚烧发电或填埋处理，

无法有效循环利用。因此，根据《指南》要求，推广

绿色包装，势在必行。”

增强新材料研发创新
建立高效智能绿色解决方案

由于目前包装存在的种种问题，《指南》要求快

递企业在采购和使用塑料包装时，可加入全生物降

解塑料，探索使用循环快递箱、共享快递盒等新型

快递容器，逐步减少包装耗材用量，并推进包装物

回收再利用，“循环使用次数不低于 20次”。

李天骄说，快递企业通过新材料的研发创新，

采用环保、易于回收的包装方案，推进包装减量化，

可有效减少快递包装环节的过度包装、资源浪费等

问题。2016 年，菜鸟作为开放式的物流网络平台，

与圆通、中通等全球物流合作伙伴启动了物流的

“绿色行动计划”，通过智能物流骨干网的协同模式

和智慧技术投入，建立以绿色仓配、绿色包裹、绿色

回收、绿色智能为主要抓手的绿色解决方案，推动

物流行业向绿色物流转型升级。

当前，根据《指南》，物流业正加速升级绿色包

装标准和解决方案，一大批创新环保措施和产品已

在我国落地。如中国邮政研制的可降解塑料包装

袋、环保封装用品；苏宁物流推出的共享快递盒、冷

链循环箱、零胶纸箱；中通快递启用的绿色循环帆

布袋、可降解包装袋等，有效缓解了传统包装带来

的污染问题。

据邮政部门初步统计，截至目前，主要品牌快

递企业通过采取减少过度包装、循环利用纸箱等措

施，每年至少可节约快递封装用品 55亿个；电子面

单的普及率提升至 92%，每年至少可节约传统纸质

面单 314亿张。

探索建立黑名单制
推动建立联合惩戒机制

除技术引领、企业自律、消费者提高环保意识

外，国家层面的监督和激励也非常重要。国家邮政

局局长马军胜强调，聚焦减量化、再利用目标，打好

污染防治攻坚战；推动落实国家绿色发展结构性减

税等优惠政策，加强对落实行业生态环保责任清单

情况的监督检查和考核等。

国家邮政局政策法规司司长金京华也表示，将

配合有关部门开展快递包装产品绿色认证，引导和

支持电商、快递企业、消费者使用通过绿色认证的

快递包装产品。“同时，将加大绿色快递包装产品质

量监督检查和情况通报力度，将快递绿色包装纳入

绿色产品信用体系建设，探索建立黑名单制度，推

动建立联合惩戒机制。”

国家邮政局日前宣布，新增浙江嘉兴、福建厦

门、山东青岛、河南鹤壁、湖北恩施为绿色快递综合

试点城市，并在快递企业中开展可循环中转袋（箱）

全面替代一次性塑料编织袋试点等。

不过，“使用绿色包装和循环材料会增加企业投

入的成本，可能导致部分成本转嫁到消费端。”中国

交通运输协会新技术促进分会专家委员解筱文说。

“我们目前使用的普通塑料袋，在自然条件下

需要 200年才能实现降解，而使用生物降解塑料快

递包装袋后，采用堆肥方式，半年可实现 90%以上

降解，若温湿度合适，1 年内可全部降解为二氧化

碳和水，是真正的环境友好型包装袋。”邮政科学研

究规划院检测中心常务副主任把宁举例说，但是使

用生物降解塑料包装袋的成本，可能是现有包装袋

的 2倍以上，这对快递行业的成本控制提出了新挑

战，也需要消费者提高绿色环保意识，为未来可能

实行的“环保快递”支付更多费用。

标准化、减量化、可循环，快递包装“绿起来”

无人驾驶技术，令人向往又充满担忧。

在一些时刻，人们会对无人驾驶技术感到兴

奋和期待，因为这种技术的核心是要用稳定、精

确的机器取代人类司机，有一天无人驾驶有可能

会让各种危险驾驶因素消失。然而有的时候，人

们却又对无人驾驶技术感到恐惧，因为将尚不成

熟的技术用在公共道路上的确会让人感到紧

张。无人驾驶汽车何时得到长足的发展，何时能

做好上路的准备？

近日，工业和信息化部印发了《车联网（智能

网联汽车）产业发展行动计划》（以下简称《行动

计划》），引发广泛关注。《行动计划》提出到 2020

年，实现车联网（智能网联汽车）产业跨行业融合

取得突破，目前我国车联网发展的壁垒有哪些？

《行动计划》中特别提出，要加快智能网联汽车关

键核心技术攻关，核心技术有哪些？《行动计划》

中有哪些具体支持措施？针对这些热点问题，科

技日报记者采访了相关业内专家。

什么是智能网联汽车？

清华大学智能网联汽车与交通研究中心

主任李克强说，智能网联汽车，是指车联网与

智 能 车 的 有 机 联 合 ，是 搭 载 先 进 的 车 载 传 感

器 、控 制 器 、执 行 器 等 装 置 ，并 融 合 现 代 通 信

与 网 络 技 术 ，实 现 车 与 人 、路 、云 端 等 智 能 信

息 交 换 共 享 ，具 备 复 杂 环 境 感 知 、智 能 决 策 、

协同控制等功能，可实现“安全、舒适、节能、

高效”行驶，并最终可替代人工操作的新一代

汽 车 ，又 称 为 智 能 汽 车 、无 人 驾 驶 汽 车 、自 动

驾驶汽车。

“在传统汽车发展领域，中国远远落后于西

方，在短期内赶超是不可能的。但在新能源汽

车方面，中国新能源汽车面临的一大机会就是

在智能技术上，起步几乎是与西方同步的。因

此，发展智能联网汽车是中国车企实现弯道超

车的一大机会。而中国的智能科技发展速度又

非常快，在语音识别等技术方面，已经达到世界

一流水平，这对中国车企来说，是非常重要的机

会。”天津社会科学院产业发展研究所副研究员

许爱萍说。

为进一步促进产业持续健康发展，《行动计

划》提出，分阶段实现车联网产业高质量发展的

目标。第一阶段，到 2020年，将实现车联网（智能

网联汽车）产业跨行业融合取得突破，具备高级

别自动驾驶功能的智能网联汽车实现特定场景

规模应用，车联网用户渗透率达到 30%以上。第

二阶段，2020 年后，技术创新、标准体系、基础设

施、应用服务和安全保障体系将全面建成，高级

别自动驾驶功能的智能网联汽车和 5G-V2X 逐

步实现规模化商业应用，“人—车—路—云”实现

高度协同。

发展车联网是我国弯道超车好机会

市场发展快，并不意味着车联网的生态构建

已经成熟。理想与现实之间横亘着哪些难题？

“当前，我国车联网产业进入快车道，技术创

新日益活跃，新型应用蓬勃发展，产业规模不断

扩大，但也存在关键核心技术有待突破、产业生

态亟待完善以及政策法规需要健全等问题。”工

业和信息化部科技司负责人说。

“我国智能网联汽车产业基础与技术研发相

对薄弱，尤其在整车研发、传感器、计算平台等领

域仍处于起步阶段，相关标准、法律法规相对滞

后，道路交通智能化发展也晚于国外发达国家。”

北京市经济和信息化委员会主任王刚说。

王刚以北京市为例指出，在推进智能网联

汽车产业发展的过程中，仍然需要解决一些关

键问题：在智能网联汽车核心电子器件、车载

智能化软硬件平台等方面，需进一步提升关键

技术、行业、政策等制约车联网发展

工业和信息化部科技司负责人指出，《行动

计划》在深入调研基础上研究提出了五方面重点

任务。第一方面就是突破关键技术，推动产业化

发展。

“我们提出要充分利用各种创新资源，加快

智能网联汽车关键零部件及系统开发应用，推动

构建智能网联汽车决策控制平台。大力支持

LTE-V2X、5G-V2X 等无线通信网络关键技术

研发与产业化，全面构建通信和计算相结合的车

联网体系架构。”该负责人说。

“智能网联汽车的关键是智能，本质是汽车，

特点是通信基础设施网联化，前提是确保交通安

全顺畅高效率。”吉利控股集团董事长李书福说，

要实现以上目标，必须关注信息安全与隐私保

护、漏洞发现与应急补救、行车安全与恶意控制、

网络边界与系统自主。其中，操作系统是智能网

联汽车的核心部件，也是整部汽车的大脑，至关

重要。

中国工程院院士、车辆电动化专家孙逢春强

调，中国智能网联汽车还有很长的一段路要走。

智能网联汽车上路，或者说实现自动驾驶，前提

条件首先是车必须高度智能，但制造出高度智能

的汽车却是一个循序渐进的过程；其次，以新能

源汽车为基础的智能网联汽车是我国的发展战

略，需要把网络搭建好，而网络的建设也不是一

朝一夕就能完成的。

大力支持无线通信网络关键技术

如何保障《行动计划》落到实处？

工业和信息化部科技司负责人表示，《行动

计划》梳理车联网产业发展的政策措施，针对发

展中存在的问题和薄弱环节，从加强组织领导、

加大政策支持力度、构建产业生态体系、优化产

业发展环境、健全人才培养体系、推进国际及港

澳台交流合作六个方面提出了具体保障措施。

“当前，我国智能网联汽车的核心技术、测试

标准尚不完善，不同行业间标准的有机融合仍需

加强。在信息安全、开放共享、运行监管等方面

的机制尚未完全建立。”工信部装备工业司副司

长罗俊杰表示，这些问题也是全球智能网联汽车

发展需要共同面对的挑战。

罗俊杰说，一方面需要汽车、电子、通信、

互联网等领域协同创新；另一方面也需要世界

主要汽车生产国携手，加强在智能网联汽车政

策 、技 术 、标 准 法 规 等 方 面 的 交 流 合 作 ，在

WP29、ISO 等 国 际 组 织 框 架 下 ，特 别 是 借 助

WP29 框架下新成立的自动驾驶车辆工作组，

加快推进自动驾驶关键技术，制定相关标准和

法规。

“关于车企如何用好现有的产业补贴政策这

个问题，我认为不如提醒中国汽车企业更应该关

注自身的研发投入，现代车企都是建立起以企业

为主体的强大研发体系，才能长久生存。像福

特、奔驰等，投入大量资金搞研发，形成自主可控

的核心技术体系，才在激烈的市场竞争中生存下

来。”许爱萍说。

汽车、电子、通信等领域需协同创新

本报记者 马爱平 技术掌控能力。

“同时，传统汽车制造行业在智能网联汽车

技术积累与产品研发方面存在局限性，新型智能

化汽车制造能力尚有不足，传统汽车设计制造与

计算、通信等行业的融合与协同也需加强。更为

重要的是，智能交通需要加强统筹规划，在智能

路网、云管云控平台、应用示范等方面有待统一

标准、提升能力。”王刚说。

“中国在发展电动技术和智能网联技术方面

既有优势，也有劣势。政府协调力强、基础设施

建设投资大、具有良好互联网技术和通信技术基

础是优势所在；技术基础弱、政策环境不利于技

术创新，是劣势所在。”中国汽车工业协会常务副

会长董扬说。

发展智能网联汽车发展智能网联汽车
我国汽车行业增速的我国汽车行业增速的““第二引擎第二引擎””

近日，吉林省出台

了《加快新型研发机构

发展实施办法》（以下

简称《办法》），对围绕

吉林省重大科技创新

需 求 ，采 用 多 元 化 投

资、企业化管理和市场

化运作等方式，主要从事科学研究与技术开发及相关的技术转

移、衍生孵化、技术服务等活动的独立法人机构，鼓励其设立新

型研发机构。

根据《办法》，吉林将在节能、新能源与智能网联汽车、先进

轨道交通装备、现代中药、生物医药和高性能医疗器械等多个领

域，重点依托长春新区、国家级开发区、农业科技园区、可持续发

展实验区等区域和创新型企业、高校、科研院所，培育引进一批

新型研发机构。

《办法》要求，新型研发机构必须依托国内一流科研院所、高

校和行业龙头企业科研平台，或境外国际知名大学、跨国公司、

研究机构等高水平研发平台，具有稳定的科研课题成果来源；要

拥有一支国内外高层次人才团队领衔的研发队伍，且研发人员

占职工总人数比例不低于 50%，其中硕士或中高级职称以上研

发人员应占研发人员总数的 50%以上；同时新型研发机构以技

术研发与服务为核心功能，研究成果以技术许可和转让方式等

予以转化。

对于认定的新型研发机构，《办法》规定，吉林省科技创新等

专项资金，将以后补助的方式支持其建设和发展，对符合条件的

鼓励各类创投基金优先给予股权投资，并且在承担科技计划项

目、重大科研设施和大型科研仪器开放共享、开展职称评审等方

面，给予其与科研院所、高等学校同等的待遇。同时，对符合条

件的机构从事技术开发、转让以及与之相关的咨询、服务所得的

收入，征增值税；科技人员还可以通过股权收益、期权确定等方

式更多地享有对科技成果的所有权和处置权。 （马维维）

吉林

给予同等待遇

助新型研发机构发展
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